

Reafirma el PDC.

"Una Salida Institucional a la"

CARTAGENA.— (Por Patricia Guzmán, enviada especial). La posibilidad de una guerra civil, tan publicitada por los marxistas, penó en todas las intervenciones de los demócratacristianos que participaron en el Plenario de Cartagena, clausurado ayer.

Bajo un sol radiante, aprovechado por los últimos bañistas de la temporada, los DC se esforzaron, en el Hotel Bahía, en la búsqueda de una fórmula institucional que permita salir al país de la crisis en que lo ha sumido este Gobierno.

Aun cuando para un gran número de delegados hubo más diagnósticos que recetas

y ostensiblemente faltó el remedio a la enfermedad, el partido fijó tareas al presentarse como "la salida institucional del momento". En ese carácter, la Democracia Cristiana sostuvo la necesidad de reforzar el sistema democrático, el respeto a la Constitución y a las leyes. Para el senador José Musalem, dentro de tal fortalecimiento, tienen cabidas otras fuerzas, igualmente democráticas, opinión compartida por la mayoría de los oradores. Además, considerando que el pueblo no está con la UP, se mostró partidario de insistir en las soluciones que los marxistas no aceptan, por representar una mayor participación y respeto a la libertad de los trabajadores.

DERROCAMIENTO NO DERROTA SI

En todas las intervenciones quedó, además, en evidencia, que el PDC no desea por ningún motivo el derrocamiento del Gobierno. Y es así como criticaron a los extremistas de izquierda y de derecha, que, según ellos, estarían por esta solución. Pero si bien no desean el derrocamiento, están convencidos en que debe derrotarse sistemáticamente a los marxistas, transformando cada elección en un plebiscito. El país, debe comprender —afirmó Belisario Velasco, secretario general de la colectividad— la trascendencia de los comicios de 1973. Pero, a nivel de base, ya hay posibilidades de reafirmar las posiciones democráticas, en las contiendas que periódicamente se efectúan en los sindicatos, en las poblaciones y entre el campesinado.

CRÍTICAS AL GOBIERNO

Por primera vez desde que este Gobierno asumió no hubo ninguna ponencia que propiciara un entendimiento o diálogo directo con la Unidad

Popular. Por el contrario, cada uno de los oradores, incluyendo al propio Radomiro Tomic, aportó una cuota de crítica y reproches a la actual gestión de la UP, especialmente en su carácter de combinación sectaria e inepta para las tareas de gobernante.

Tampoco hubo conclusiones finales o declaración de principios como en las anteriores reuniones de la Democracia Cristiana. La mesa Directiva quedó facultada para entregar en los próximos días, entre jueves y viernes, un documento resumiendo las posiciones planteadas. La base político-económica de esta declaración afirmará, en todo caso, que se deben agotar todas las posibilidades para encontrar una salida democrática a la actual situación.

DOS ESTRATEGIAS

No se observaron, en esta reunión, discrepancias de fondo en la línea gruesa de PDC. Pero así como todos coincidieron en el diagnóstico de la enfermedad, hubo parlamentarios como Jorge Santibáñez que sostuvieron que eso no basta. Pese a estar de acuerdo con el informe central de Renán Fuentealba, con la tesis de Tomic y de Ricardo Hormazábal, Presidente de la JDC, el parlamentario porteño sostuvo que éste era un análisis incompleto, porque se refería a una situación de normalidad. Sin embargo, era deber del partido ponerse en el caso de un enfrentamiento. Y tal como se daba una estrategia para la paz, también había que estar preparado para los tiempos de guerra.

SIN COMPETIR EN DUREZA

Belisario Velasco resumió en las siguientes frases las conclusiones de este plenario de 2 días:

"No al enfrentamiento armado y buscar dentro de la posibilidad de la democracia cristiana una salida institucional de la crisis provocada por la ineficacia y el sectarismo; No a jugar a quién es más firme por razones de orden electoral que son subalternas al interés de Chile; Sí a buscar, la unión de los

revolucionarios cristianos y de todos los que estén por los cambios en una concepción que no sea la vía armada".

Al consultarle a Velasco si en esta unidad tenían cabida otras fuerzas democráticas como los nacionales, respondió que no es una posición excluyente y que en la medida de que estén por los cambios no existe problema.

FREINO HABLO

A pesar de que en estas deliberaciones no se esperaba ningún resultado espectacular —salvo un endurecimiento frente al Gobierno— la reunión concitó el interés de los más altos personeros de esa colectividad. El ex Presidente de la República, Eduardo Frei Montalva, a quien se le señaló como posible candidato a senador por Santiago, asistió durante casi toda la jornada del sábado, junto con la mayoría de sus ex ministros, como Sergio Ossa, Carlos Figueroa y otros. Sin embargo no hizo uso de la palabra y como ayer tampoco vino a las últimas sesiones fue imposible conocer su opinión.

A la salida del Hotel Bahía el ex Mandatario recibió muestras de adhesión de los veraneantes que en esos momentos se encontraban tomando sol frente a la playa.

TESIS DE TOMIC

Por todo lo que Frei guardó silencio, habló su camarada y ex candidato presidencial Radomiro Tomic. Dijo, concretamente, que no es posible que en Chile se imponga el marxismo leninismo en las condiciones de la década del 70.

A su juicio, lo malo está en que la Unidad Popular "entrevió y no vio que sin la mayoría institucional no hay segundo camino al socialismo". El primer camino marxista-leninista pasa por un enfrentamiento armado y la violencia, para llegar a la dictadura del proletariado y a la disolución del Estado.

Cuestión fundamental, según Tomic:

—¿Está comprometido el Gobierno de la UP en el camino del marxismo leninismo? ¿Busca el enfrentamiento armado y la dictadura del proletariado?



RENAN FUENTEALBA

"Como Gobierno, no", se respondió Tomic, reconociendo que, además de "termocéfalos" como Altamirano, hay grupos democráticos dentro del Gobierno. Sostuvo que el Partido Comunista, por razones de táctica, no está por esta vía, pero doctrinariamente, sí lo está.

¿Qué le pasaría a la Democracia Cristiana y a Chile, si no hay más camino que la guerra civil? "La guerra civil la pierde la UP" declaró el ex candidato y pasaría lo que ocurrió en Grecia y en España. ¿Cuál sería nuestra cosecha? El año 91, 10 mil muertos "y se apagó la estrella de Chile". Recordó también que este país tiene 3 fronteras y 3 problemas limítrofes y que en caso de una guerra civil "es muy difícil impedir que se produzca una mutilación de nuestro territorio. Más adelante, afirmó Tomic en su intervención, que las grandes potencias comunistas del mundo no quieren otra Cuba en América, haciendo referencia a algunas conversaciones entre Kossygin y Fidel Castro. El primero le habría advertido a Castro, en 1967, que la política de Cuba se hace en La Habana y la política soviética se hace en Moscú. Ninguna asistencia rusa sería prestada si Cuba atacaba a otros países. Es el caso, agregó, que Chile, tampoco está en condiciones de mantener y financiar movimientos subversivos dentro de esta década. Esto hace que se descarte, según Tomic, la posibilidad a la dictadura del proletariado.

TEMEN EL PLEBISCITO

Radomiro Tomic calificó la política de Gobierno de inconexa, incompetente, contradictoria y que consume el capital de su popularidad. Agregó que no quieren el plebiscito sabiendo que han perdido la confianza popular. Si a esto se suma que en el Gobierno hay grupos minoritarios que están por la violencia, la estrategia de la DC, debiera ser la siguiente:

NO a la aceptación de que no queda más camino que prepararse para la lucha; NO a que la Democracia Cristiana dispute con el Partido Nacional la dureza en el combate y la capitalización del descontento popular; Sí a la tesis de que el mantenimiento del sistema democrático es la única posibilidad para que la DC recupere el Gobierno; Sí a una política inteligente, ágil, de contactos para aislar a los "termocéfalos".

Dijo Tomic, por último, que hoy no se puede hacer la revolución indispensable si no hay acuerdo con otras fuerzas revolucionarias y democráticas. Pero si no hay revolución en Chile, el país seguirá pudriéndose y desintegrándose el espíritu de la comunidad nacional.



RADOMIRO TOMIC